

DÉCLARATION ABADIA. Aberri Eguna 2022, URRUÑA.

Nous avons un lien particulier avec cette terre. "Oi, lur, oi lur!, Oi, ene lur nerea!..., Oi, goiz eme, parre gozoz ernea!...". Les gens sont liés à une terre pour être au monde, et s'ils doivent quitter le pays natal, pour avoir un endroit vers lequel retourner.

Ceux qui commencèrent à construire un peuple sur cette terre avaient choisi de vivre face à la mer, car ils avaient remarqué que les eaux de toutes les pluies, celles d'Orhi et de Bizkarz, celles des hautes montagnes et celles des basses terres, coulaient à travers les rivières vers la mer. C'est peut-être pour cela que les habitants de ce pays sont liés à la mer et qu'ils suivent les fleuves à la recherche de nouveaux ports : "*Kantauri-itxasoak orroaka dabilki, Euskaria deritzan itxas-ontzi... An dijoa Azkatasuna sendo eta gazte. A! baleuzka esku indartsuak azke*".

Mais la mer a besoin d'un nom et le port lui aussi a besoin d'un nom, ainsi que le fleuve, la montagne et aussi le pays e a besoin d'un nom propre, pour que nous sachions où nous habitons, pour que quand nous prenons la mer, nous sachions à quel port retourner. Aussi, afin que le nom existe, il a besoin d'un langage, nous en avons aussi besoin pour exister par nos paroles. C'est pourquoi nous sommes des gens qui maintiennent une langue, nous faisons notre langue en disant les mots : "*Ez al dakizu euskara dela euskaldun egiten gaituena?*".

Nous vivons sur cette terre et nous oeuvrons à la construction de ce pays, mais nous n'y vivons pas éternellement : « *Gu mundukoak gara, baina mundua ez da gurea* ». Nous sommes des descendants d'ancêtres qui ont migré de quelque part. Nous sommes le peuple qui considère les migrants qui arrivent comme des gens d'ici. Les poètes ont chanté ce pays parce qu'il est beau à vivre : "*Oi ama Eskual-Herri goxua. Zütatik hürrün ni trixterik banua. Herrialde guztietan, Toki onak badira, baina bihotzak dio: zoaz Euskal Herrira*". Nous voulons que ces migrants d'autrefois soient d'ici.

Nous sommes un réseau de femmes, "*Zeruko nahiz lurreko jaungoiko guztiak ukatzen*", qui réclament un "*a, e, i, o, u berri bat ahoskatu*" pour celles qui naîtront demain. A ceux qui hier ont rêvé ce pays et à ceux qui naîtront demain, nous devons une société juste, composée de gens heureux.

Nous sommes des gens qui concevons le monde lié à une culture; des gens qui ont et veulent une histoire, et qui, maintenant et à l'avenir, vont écrire l'Histoire du point de vue du peuple.

Aujourd'hui, nous venons renouveler l'appel à l'unité du peuple des sept territoires basques lancé lors des Jeux Floraux organisés à Urruña, au XIXe siècle. Comme alors, dans cette déclaration d'Abadia, nous voulons valoriser la Culture, instrument et fondement de la nation basque, ressource essentielle pour l'union de la communauté et son bonheur. La Culture nous unissant dans toute notre diversité, elle nous rend visible au monde et nous fait peuple devant le monde. "*Kulturarik gabe ez dago herririk, Ez dago kulturarik gabeko herririk*"

Comme à Abadia, de nombreuses initiatives populaires ont été prises dans notre pays tout au long des siècles. La valeur du peuple basque réside dans sa capacité à créer collectivement, à mettre en place les outils nécessaires à chaque moment.

Nous exhortons à faire face ensemble aux événements qui changent soudainement le monde. Nous ne voulons pas arrêter le temps ; nous voulons que le temps ne mène pas le monde à sa perte.

Les personnes réunies ici aujourd'hui veulent cliquer sur le lien qui transformera cette façon de vivre ensemble ; personnes qui rejettent la menace, la persécution et l'intolérance.

Euskal Herria Batera est née lors de l'Aberri Eguna spécial de 2020, au moment le plus dur de la pandémie. Nous pensions que pour faire face aux risques de la mondialisation, il faut renforcer notre communauté. Mais aussi, parce que les territoires et les communautés qui y sont forgées sont les instruments les plus appropriés pour garantir une vie digne et des droits égaux aux personnes.

En ce sens, nous avons voulu apporter une contribution, pour que la société civile occupe une place dans l'Aberri Eguna. Nous nous sommes réunis à nos fenêtres et sur les places, en promouvant des symboles, des hymnes et des actions qui symbolisent une Euskal Herria unie. Nous sommes le résultat de la capacité d'agir ensemble, car ensemble nos forces se dédoublent.

Notre invitation à la mairie d'Urruña, à proximité d'Abadia, est de partager un objectif. C'est une période d'ambition et d'engagement. Ce printemps, nous avons promu des symboles d'union. Dans les années à venir, cultivons un printemps culturel.

Euskal Herria Batera est aussi liée à notre objectif fondateur. Nous nous engageons pour que la société basque fasse sienne la fête d'Aberri Eguna, encourageant les citoyens à construire ensemble ce pays. Pour que, grâce à l'impulsion d'une communauté de plus en plus forte, Euskal Herria atteigne sa pleine capacité de décision.

Saluons ce que nous sommes capables de faire ensemble.

EUSKAL HERRIA BATERA
16 avril 2022

